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Текст реферата 

Объект исследования: конфликтное взаимодействие. 

Предмет исследования: взаимосвязь атрибутивного стиля и особенностей 

конфликтного взаимодействия китайских и белорусских студентов. 

Цель исследования – определить характер взаимосвязи атрибутивного 

стиля и особенностей конфликтного взаимодействия китайских и белорусских 

студентов. 

Метод исследования – опрос. Методики: тест К. Томаса в адаптации 

Н.В. Гришиной и китайская версия опросника TKI (Thomas-Kilmann Instrument); 

краткий опросник оптимистического атрибутивного стиля СТОУН-10 

(Т.О. Гордеева, О.А. Сычев, Е.Н. Осин, В.А. Титова Граншам) и китайская версия 

опросника ASQ (Гуо Вэньбин, Яо Шучяо). 

Полученные результаты и их новизна: И белорусские, и китайские 

студенты более склонны к сотрудничеству, китайские студенты менее склонны к 

конкуренции, а белорусские студенты менее склонны избегать конфликты. 

Существенных половых различий по пяти стратегиям поведения в 

межличностных конфликтах не обнаружено. Структуры взаимосвязей между 

атрибутивным стилем и стратегиями поведения в межличностном конфликте 

китайских и белорусских студентов различны. В межличностных конфликтах 

внутренняя атрибуция успеха китайских студентов положительно коррелирует со 

стратегией компромисса, атрибуция стабильности неудачи отрицательно 

коррелирует со стратегией компромисса и положительно коррелирует со 

стратегией избегания. Интернальность атрибуции успеха белорусских студентов 

положительно коррелирует с сотрудничеством и отрицательно коррелирует со 

стратегией избегания; атрибуция неудачи положительно коррелирует с 

конкуренцией (стабильность атрибуции неудачи) и сотрудничеством 

(глобальность атрибуции неудачи) и отрицательно коррелирует с компромиссом 



(интернальность атрибуции неудачи). Научную новизну составили результаты об 

особенностях конфликтного поведения китайских и белорусских студентов, о 

взаимосвязи стратегий конфликтного взаимодействия с атрибутивным стилем. 

Результаты не только демонстрируют, что атрибуции студентов из двух стран 

связаны с конфликтными взаимодействиями, но также новаторски указывают на 

то, что интенсивность этих взаимосвязей различна. 

Достоверность материалов и результатов магистерской диссертации 

обеспечивается адекватностью теоретико-методологических оснований 

исследования его цели и задачам, применением валидного и надежного 

инструментария, корректным использованием процедур статистической 

обработки данных. 

Область возможного практического применения. Результаты могут 

использоваться в целях профилактики и урегулирования конфликтов в 

студенческих группах, коррекции атрибутивного стиля студентов, адаптации 

иностранных студентов и оптимизации межкультурной коммуникации. 

Результаты могут быть интересны работникам учреждений высшего образования: 

преподавателям, кураторам, психологам. 
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Summary text 

The object of research: conflict interaction. 

The subject of research: the relationship of attributive style and features of 

conflict interaction of Chinese and Belarusian students. 

The purpose of research is to determine the nature of the relationship of attributive 

style and features of conflict interaction of Chinese and Belarusian students. 

Research method is a survey: K. Thomas test adapted by N.V. Grishina and the 

Chinese version of the TKI (Thomas-Kilmann Instrument) questionnaire; a short 

questionnaire of the optimistic attributive style STESF-10 (СТОУН-10) 

(T.O. Gordeeva, O.A. Sychev, E.N. Osin, V.A. Titova Gransham) and the Chinese 

version of the ASQ questionnaire (Guo Wenbing, Yao Shuchiao). 

The results of the work and their novelty: Both Belarusian and Chinese students 

are more inclined to cooperate, Chinese students are less inclined to compete, and 



Belarusian students are less inclined to avoid conflicts. There are no significant gender 

differences in five strategies of behavior in interpersonal conflicts. The structures of 

the relationships between attributive style and strategies of behavior in interpersonal 

conflict of Chinese and Belarusian students are different. In interpersonal conflicts, the 

internal attribution of success of Chinese students is positively correlated with the 

compromise strategy, the attribution of failure stability is negatively correlated with 

the compromise strategy and positively correlated with the avoidance strategy. The 

internality of the attribution of success of Belarusian students is positively correlated 

with cooperation and negatively correlated with the avoidance strategy; attribution of 

failure is positively correlated with competition (stability of attribution of failure) and 

cooperation (globality of attribution of failure) and negatively correlated with 

compromise (internality of attribution of failure). The scientific novelty consisted of 

the results on the features of conflict behavior of Chinese and Belarusian students, on 

the relationship of conflict interaction strategies with attribution style. The results not 

only demonstrate that the attributions of students from the two countries are associated 

with conflict interactions, but also innovatively indicate that the intensity of these 

relationships is different. 

Authenticity of the materials and results of the master's thesis is ensured by the 

adequacy of the theoretical and methodological foundations of the study to its purpose 

and objectives, the use of valid and reliable tools, and the correct use of statistical data 

processing procedures. 

Recommendations on the usage. The results can be used for the purposes of 

preventing and resolving conflicts in student groups, correcting the attributive style of 

students, adaptation of foreign students and optimizing intercultural communication. 

The results may be of interest to employees of higher education institutions: teachers, 

curators, psychologists. 
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